

SEMINARIO INTERNACIONAL SOBRE ECONOMIA SOLIDARIA ANTE LA CRISIS DEL CAPITALISMO GLOBAL

**Santo Domingo, República Dominicana.
18 y 19 de Febrero del 2010**

1. Instituciones Responsables:

- Instituto de Desarrollo de la Economía Asociativa (IDEAC).
- Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD).
- Red Nacional de Organizaciones de Economía Solidaria (REDESOL).

2. Auspiciadores

- Corporación Católica para la Ayuda al Desarrollo (CORDAID)
- La Unión Europea a través del Proyecto PRIL.

3. País.

República Dominicana.

4. Contexto General

Luego de la caída del socialismo real o economía de planificación central, al finalizar la década de los 80, el movimiento social y las propuestas económicas y políticas alternativas al capitalismo, quedan sin paradigmas estratégicos y se proclama el triunfo definitivo del capitalismo en el mundo. Este queda entonces “como único modo de producción viable y eterno” para la organización económico- social de la humanidad, prometiendo el “bienestar general de la sociedad”, a partir de la búsqueda del interés individual de las personas.

Se consolida así, la época de la globalización neoliberal, que bajo el pretexto de que la iniciativa privada, era eficiente para generar riquezas en beneficios de la sociedad, buscaba en realidad, afianzar el poder de la propiedad privada y el dominio de las grandes empresas, sobre todos los territorios, sectores, espacios de propiedad social y recursos naturales existente en el planeta. De aquí las surgen y justifican las políticas de privatizaciones, ajustes estructurales y de reducción del papel económico del Estado, diseñadas y promovidas por el Consenso de Washington y ejecutadas y supervisadas por el Fondo Monetario

Internacional, el Banco Mundial, las grandes transnacionales, Bendecidos por los gobiernos del norte y sus aliados, los gobernantes títeres del sur.

Diez años después de implantada la globalización neoliberal, al inicio de la primera década del 2000, los resultados han sido, por un lado la concentración y centralización de las riquezas en cada vez menos personas y países y por el otro, el incremento desproporcionado de la pobreza, la contaminación ambiental, la destrucción de los recursos naturales, el incremento de la discriminación racial, étnica y de genero, la marginalidad, el hambre, la miseria, la violencia, etc., marginando así, a más del 50% de las personas del mundo.

En América Latina, "según cifras de la CEPAL al 2005, veinticinco años después de implantado un modelo económico neoliberal en América Latina, un 40.6% de los latinoamericanos son pobres, con ingresos per cápita por debajo de 2 dólares diarios, y un 16.8% vive en pobreza extrema, con un ingreso menor a 1 dólar diario. Asimismo, América Latina evidencia una de las distribuciones de ingreso más desiguales del mundo. Durante los años 90, la desigualdad en el ingreso aumentó en casi todos los países de la región. A finales de esa década, el 20% de la población más rica concentraba un 60% de los ingresos disponibles, en tanto el 20% más pobre recibía solamente un 3%"¹.

El capitalismo mostró una vez más, su más radical cara antihumana y expoliadora pero al mismo tiempo, ha generado la base social para la acción y la lucha con propuestas alternativas, las cuales dan inicio a la construcción de posibles innovadores y progresistas paradigmas económicos y de relaciones sociales.

Así mismo con la crisis del sistema capitalista iniciada a mediados de la presente década, teniendo sus expresiones más graves en la actual crisis financiera y la crisis ambiental que sacude al planeta, queda una vez más evidenciado el fracaso de la propuesta de la globalización neoliberal y la necesidad de repensar la economía y la búsqueda de alternativas económicas más humanas y sostenibles.

Es en ese contexto que desde hace aproximadamente 15 años, el concepto de Economía Solidaria o economía de la solidaridad, como le llaman algunos autores, ha saltado a la palestra pública, como un nuevo enfoque y visión económica frente a la economía capitalista y las políticas neoliberales. Aunque el concepto de «economía de la solidaridad», nace en Latinoamérica a comienzos de los años ochenta, no es hasta finales de los 90 que se posiciona en el debate público, siendo uno de sus más importantes exponentes el sociólogo

chileno Luis Razeto.

5. Justificación e Importancia.

El concepto y propuestas de Economía Solidaria está siendo considerado por organizaciones de la sociedad civil, organismos internacionales, investigadores sociales, economistas y gobiernos, como propuesta viable de modelos de desarrollo de los países o a nivel local. Como muestra de esta importancia se puede citar la existencia de múltiples iniciativas en todo el mundo, tales como:

- las cátedras, maestría, post grados y cursos extracurriculares de Economía Solidaria,
- la existencia de redes, proyectos e instituciones especializadas,
- la incorporación del tema en la agendas de miles organizaciones sociales, sindicales y cooperativas y las Pastorales Sociales de las iglesias,
- celebración diaria de numerosos encuentros, congresos, seminarios, foros y ferias,
- la existencia de una inmensidad de publicaciones físicas y electrónicas de innumerables autores, investigadores y académicos
- La presencia en las constituciones de varios países, leyes y programas de gobiernos que propugnan por la necesidad de promover, fomentar y proteger la economía solidaria.

Todo el planteo teórico y académico de la propuesta de economía solidaria, se fundamenta en la existencia real de múltiples y variadas formas económicas no lucrativas y asociativas de hacer economía.

Como ejemplo podemos citar la importancia de la economía solidaria en la UE, que para el 2008 genera alrededor de 12 millones de empleos directos en las distintas entidades que la componen, equivalentes al 7% de la población asalariada de la Unión y sólo las cooperativas emplean a cerca de 4 millones de trabajadores y suman 143 millones de socios/as². Así mismo para el 1999 esta representaba entre el 2% y el 14% del empleo de Hungría, Brasil, Finlandia, Argentina, Reino Unido, EEUU, Bélgica y Países Bajos, con un promedio del 5% de 22 países y cerca del 8% en promedio para Alemania, Bélgica, España, Finlandia, Francia, Portugal, Reino Unido y Suecia juntas³. Para esa fecha el aporte de la economía solidaria al PIB representaba ya el 7.2% en los Estados Unidos, el 5.1% en Japón, el 2.2% en Alemania, por solo citar algunos países⁴. Aunque no tenemos datos recientes, es tal la importancia que ha cobrado la economía solidaria en América Latina y Caribe (ALC), que

ha sido reconocidas por muchos gobiernos progresista y conservadores, tanto que estos han generado iniciativas estatales de promoción de este sector económico, con leyes, políticas, ministerios y viceministerios, instituciones especializadas, etc., en Colombia, Ecuador, Brasil, Argentina, Venezuela, Bolivia, Perú y otros países.

En la República Dominicana gran parte de las Organizaciones Sociales que surgieron por la asociación de sectores de pequeños productores rurales (caficultores, cacaocultores, bananeros, cañeros, etc.) de pobladores (vecinos, barriales, comunitarios, etc.), y sociales (mujeres, jóvenes, etc.), y grupos de servicios (ONG y fundaciones), se constituyeron por iniciativa propias y promovidas para desarrollar iniciativas económicas asociativas y acciones sociales. Todas tienen un carácter asociativos y sin fines de lucro, la cual registra alrededor de una 6,000 entidades.

Estas formas empresariales asociativas junto a las cooperativas, constituyen hoy el sector solidario de la economía del país, el cual es una estrategia determinante para la vida, la obrevivencia y el desarrollo local de los sectores más marginados, especialmente de la población rural más pobre. Existen con estas características varias confederaciones, decenas de federaciones, miles de asociaciones, cientos de cooperativas, cientos de ONG, grupos de ayuda mutua y otros de economía asociativa, los cuales han desarrollado sus actividades mediante iniciativas locales, con resultados muy exitosos en términos de modalidad y principios de economía solidaria.

En el caso de sector cooperativo como parte de la economía solidaria y que tiene incidencia a nivel nacional, se calcula que aglutina cerca de 600 mil asociados, tiene un patrimonio de cerca de RD\$30 mil millones de pesos dominicanos, representando una importante fuerza social y económica en el país en materia de generación de riquezas, empleos e ingresos e incidencia pública.

Es un sector que hace una gran y efectiva labor de combate a la pobreza, por lo cual ha merecido incluso el reconocimiento público y han demostrado ser experiencias con vigorosas estrategias de desarrollo local sostenible en muchas comunidades del país. Sin embargo este trabajo y propuesta de hacer economía, con fines sociales y de beneficios común, adolece de una acción colectiva propias como sector y no cuenta con un reconocimiento, ni de políticas públicas que les favorezcan y ni siquiera un marco jurídico e institucional favorable, viéndose obligadas a actual y competir con el sector privado y el Estado, en condiciones de completa desventajas, por estar estos respaldados por legislaciones e instituciones creadas para ellos.

6. Antecedentes del Seminario.

En este contexto en la República Dominicana, después de más de 20 años de trabajos de acompañamiento a decenas de empresas asociativas y cooperativas rurales en varias regiones del país, el Instituto de Desarrollo de la Economía Asociativa (IDEAC), cuyo propósito es generar capacidades para los cambios sociales a partir de su trabajo junto a estas organizaciones, en el 2007, en el marco de la discusión de su plan estratégico, desarrolló un proceso de reflexión crítico del trabajo que realizaba y la efectividad de las intervenciones en los grupos acompañados, incorporando en el análisis el conocimiento y estudio de las propuestas teóricas de la economía solidaria de distintos autores de América Latina.

Es así como llega a la conclusión de que el trabajo de acompañamiento hasta ese instante. Ha sido unilateral y economicista y que no generaba automáticamente la necesaria conciencia para la acción crítica sobre el sistema económico vigente y la adopción de los valores de la economía solidaria que pretendíamos fomentar, por lo que era necesario promover la formación y la toma de conciencia sobre los principios y valores de la solidaridad para crear una masa crítica dentro de las organizaciones acompañadas.

En base a estas conclusiones y a conocimiento de que existe una gran cantidad de organizaciones populares con largas tradición y prácticas de solidaridad en el campo de la economía, se decide orientar su plan estratégico hacia la identidad y el posicionamiento del sector de la economía solidaria en los espacios tanto en los académicos, como sociales y políticos, en tanto propuesta de desarrollo sostenible, de combate de la pobreza y alternativa a la lógica capitalista neoliberal.

Para materializar esta estrategia, se aprovecha el interés de varias de estas organizaciones del sector tales como, CONAMUCA, FEDECARES, CONACADO, FINSA, Bloque Cacaotero No. 2, CONACOOOP, FECOOPCEN, UNACAFEN e INCAP, quienes asociadas a IDEAC, acordaron hacer visible el sector de la economía solidaria dominicana, con la ejecución del proyecto: **Desarrollo del Marco Jurídico Institucional para la Regulación Economía Solidaria (REDESOL).**

Como objetivos específicos de REDESOL se propusieron:

A) determinar y hacer visible el real aporte de la economía solidaria dominicana a la economía nacional, b) definir el marco jurídico institucional correspondiente para el fortalecimiento y sostenibilidad

delas organizaciones de la economía solidaria y c) promover la articulación de una Red Nacional de las Organizaciones de Economía Solidaria. Para lograr estos objetivos se hacontado con apoyo del Programa de Iniciativas locales de la Sociedad Civil Dominicana (PRIL) y del Fondos para el desarrollo institucional de la sociedad civil dominicana (FONDESIN) de la Unión Europea.

7. Actualidad y Relevancia del Tema en República Dominicana.

La labor realizada durante los últimos dos (2) años por estas organizaciones, ha conllevado a que el tema ya sea considerado y asumido por distintos sectores del movimiento socialdominicano y incluso sea conocido por otros sectores de la sociedad civil, el Estado y medios de comunicación pero aun no se ha convertido en una referencia teórico científico, que incida en debate del pensamiento económico, de las políticas económicas, ni en los espacios académicos.

En los momento actuales como iniciativa y exigencia de la sociedad civil, el país avoca a la discusión de una propuesta de **Estrategia Nacional de Desarrollo (END)** con un horizonte de 20 años, elaborada por el gobierno y el sector empresarial, cobra mayor relevancia la celebración del un evento de esta naturaleza, ya que permitirá poner en el debate nacional la visión de Desarrollo Sostenible sustentada por la Economía solidaria frente al enfoque neoliberal imperante en las políticas económica gobiernos y en dicha propuesta de END al 2030.

8. Objetivo del Seminario.

Ampliar el posicionamiento de la visión de la Economía Solidaria como propuesta de desarrollo económico y social alternativo en la República Dominicana en los planos popular, de la sociedad civil, político, académico y científico.

9. Resultados Esperados.

- Los y las participantes conocen los fundamentos, los conceptos, los valores y principios, las estrategia de construcción y cambio, las modalidades prácticas y de la propuesta de desarrollo alternativo de la economía solidaria.
- Los participantes realizan propuestas de líneas estratégicas para la promoción, desarrollo e incidencia pública en el marco de la Estrategia Nacional de Desarrollo (END) y eldesarrollo científico y académico de la economía solidaria en la Rep. Dominicana.

10. Contenido Temático y Posible Expositores. (expositores/as invitados)

Tema	Expositores	Pais	Tiempo
La Economía Solidaria como Fundamento de la Economía Política del Trabajo y la Formación de los nuevos economistas en América latina y el Caribe	Dr. Benito Díaz del CIRIEC.	Venezuela	25 minutos cada uno
	Lic. Melvin Pérez, Director de la Escuela de Economía de la UASD	Rep Dominicana	
La Crisis del Capitalismo y la Economía Solidaria como Paradigma de Transformación de las Relaciones Sociales de Producción en América Latina y el Caribe.	Dr. Francisco Verano Presidente de COLACOT.	Colombia	25 minutos cada uno
	Lic. Héctor Sánchez Profesor de Economía de la UASD	Rep Dominicana	
La Economía Solidaria, el Desarrollo Económico y Social y los Procesos de Cooperación e integración entre los Países de América Latina y el Caribe. La experiencia de los Países del ALBA y MERCOSUR	Dr. Yves Vaillancourt, Profesor de Univ. De Quebec.	Canadá	25 minutos cada uno
	Dr. Manuel Linares Profesor de Economía de la UASD	Rep. Dominicana	
La Economía Solidaria en la República Dominicana, presentación de resultados del estudio sobre sector realizado por IDEAC en el 2009	Lic. Hechmilio Galván, Economista Investigador. Lic. Juan A. Japa, Dirigente del CONACOOOP	Rep. Dominicana	25 minutos cada uno
La Economía Solidaria como propuesta teórico-práctica de los trabajadores y pueblos para el Cambio Revolucionario de América Latina y el Caribe.	Dr. Euclides Marce Prof. de la Universidad de Curitiva	Brasil	25 minutos cada uno
	Dr. Manuel Salazar Sec. General del PCT Rep. Dominic,	Rep. Dominicana	
El movimiento Social y la Redes de Economía Solidaria como plataformas de acción colectiva nacional, regional y global.	Nedda Angulo Coordinadora de RIPESS - ALC	Peru	20 minutos cada uno
	Román Batista del Secretario Ejecutivo del Foro Ciudadano	Rep Dominicana	

Mesas de Trabajo. Propuestas de Lineamientos estratégicos para su desarrollo académico, científico, organizativo y de incidencia pública de la de la ECOSOL.	Los participantes	Todos los países	30 minutos
Presentación de Conclusiones y Resoluciones Finales	Coordinación	Todos los países	20 minutos

11. Principales Actividades.

- Foro Académico- Científico sobre el Tema de la Economía Solidaria, su pertinencia y actualidad como propuesta de cambio social.
- Intercambio de Experiencias entre organizaciones participantes sobre prácticas y estrategia para el desarrollo de la economía solidaria ALC.
- Participación en los principales invitados y expositores en los medios de prensa y en reuniones de intercambio académico- científico.

12. Participantes Nacionales e internacionales.

Tendrá Cinco (5) expositores internacionales y ocho (8) nacionales, entre académicos, investigadores, autores y dirigentes de organizaciones del movimiento social de América Latina y República Dominicana.

Se espera la participación de una 150 activistas, directivos, líderes, investigadores, técnicos, consultores y académicos de ALC, integrantes de:

- Empresas y organizaciones de economía solidaria (cooperativas, cooperativas, ONG que apoyan a entidades de la ECOSOL, iniciativas económicas comunitarias, asociaciones, entre otros)
- Agencias de cooperación internacional.
- Instituciones gubernamentales relacionadas con la economía.
- Organizaciones del movimiento social y de la sociedad civil en general.
- Medios de comunicación, Comunicadores y comunicadoras.
- Las distintas universidades, institutos, escuelas de ciencias económicas y sociales con su personal docente Investigadores/as, académicos/as y estudiantes.
- Legisladores y legisladoras.
- Público interesado en general.

Países confirmados Brasil, Perú, Venezuela, Colombia, Canadá, Ecuador, Puerto Rico, Haití, Nicaragua y República Dominicana.

Costo por Participante: US\$ 35 dólares ó su equivalente en pesos

dominicanos

Confirmación a: Teléfonos: 809.227.0012 ó 809.532.4745 ext. 234

Mail: ideac@codetel.net.do , wendyclaribel@yahoo.es